



# Informes de gestión CEA y Comité Provincial

2021 - 2025

ABEren kudeaketa  
txostena  
eta Lurraldeko Batzarra

ARABA/ÁLAVA,  
AQUÍ Y AHORA  
HEMEN ETA ORAIN





# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## Índice

Secretaría de Área Organización	3
Secretaría Área Política Institucional	5
Secretaría de Área de Política de Comunicación y Transparencia	9
Secretaría de Área de Estudios y Programas	18
Secretaría de Área de Igualdad	21
Secretaría de Área Políticas Sociales	25
Secretaría de Área de Política Económica y Empleo	37
Secretaría de Área de Comercio, Turismo y Consumo	39
Secretaría de Área de Transición Ecológica y Cambio Climático	42
Secretaría de Área de Agricultura, Medio Rural y Movilidad Sostenible	47
Secretaría de Área de Educación y Política Lingüística	51
Secretaría de Área de Vivienda	56
Secretaría de Área Cultura y Deporte	57

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## Secretaría de Área Organización

La Secretaría de Área de Organización ha ejercido sus funciones y tareas en tres grandes apartados, de los cuales informamos por separado.

### **1. ÁREA DE ORGANIZACIÓN**

Las primeras tareas que tuvo que abordar esta Secretaría fueron la elaboración de las normas de funcionamiento de los Órganos Provinciales del Partido tales como el Reglamento de la Comisión Ejecutiva de Álava y el del Comité Provincial.

Un aspecto fundamental para la dinamización del Partido fue la puesta en funcionamiento, en colaboración con el resto de Secretarías, de los Grupos de Trabajo y Organizaciones Sectoriales a nivel provincial que han venido celebrando reuniones periódicas al objeto de debatir y aportar ideas, tanto sobre asuntos políticos e institucionales de actualidad como aportaciones a los programas electorales con los que nos hemos presentado a las distintas Elecciones celebradas.

Estos grupos han contado con la participación de los compañeros y compañeras que así lo desearon.

En otro orden de cosas, y también en el ámbito de la participación de los afiliados, se han organizado reuniones y visitas a las Agrupaciones Municipales y de Distrito de cargos orgánicos e institucionales al objeto de informar y debatir cuestiones de política general o sectorial.

Una tarea importante durante este mandato de la Comisión Ejecutiva, ha sido la organización y desarrollo de los distintos procesos de primarias, con la participación directa de todos los afiliados.

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

En el ámbito de la transparencia se ha cumplido con los compromisos que atañen a esta Secretaría. De tal modo, se han publicado en nuestra web, entre otras cosas, las declaraciones de bienes e intereses de los miembros de la Comisión Ejecutiva.

### **2.- APARTADO ELECTORAL**

En lo relativo a las Elecciones habidas en este periodo, la Secretaría de Organización ha ejercido la coordinación electoral. Estas han sido:

- Elecciones Municipales y forales mayo 2023
- Elecciones Generales julio 2023
- Elecciones Autonómicas abril 2024
- Elecciones Europeas junio 2024

### **3.- APARTADO DE ADMINISTRACIÓN**

Las actuaciones llevadas a cabo en esta área, de manera mancomunada con la administradora provincial, son las siguientes:

- Elaboración de los Presupuestos del Partido a nivel provincial y sus respectivas liquidaciones para su posterior consolidación con los Presupuestos federales de los ejercicios 2022, 2023 y 2024.
- Gestión económico-financiera del Partido en la provincia siguiendo las instrucciones contables y fiscales marcadas por el departamento de Administración y Finanzas de la Comisión Ejecutiva Federal.
- Gestión del Patrimonio del Partido en la misma. En este ámbito se han realizado labores de conservación de nuestras sedes y se han tomado medidas

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

para contribuir con el cuidado del medio ambiente contratando energía verde e instalando lámparas de bajo consumo en aquellas en las que se realiza un mayor consumo de energía.

- Gestión de los recursos humanos.
- Formulación de cuentas del Partido en todos los niveles provinciales (Comisión Ejecutiva Provincial, Comisiones Ejecutivas Locales, Grupo Juntero y Grupos Municipales) para su auditoría y fiscalización.

### Secretaría de Área Política Institucional

En este periodo de gestión de la Comisión Ejecutiva de Álava, ha estado marcado por los procesos electorales que han tenido lugar en todos los ámbitos institucionales: municipal, foral, autonómico, estatal y europeo.

Durante este mandato, el Partido Socialista ha afrontado un periodo marcado por grandes desafíos y oportunidades en un contexto político complejo. En el ámbito estatal, se gestionaron crisis como la pandemia y sus consecuencias económicas, reforzando políticas sociales y de recuperación económica. Esta etapa estuvo caracterizada por un compromiso con la igualdad, la sostenibilidad y la ampliación de derechos sociales.

En el plano autonómico y local, el PSE-EE ha desempeñado un papel clave en el País Vasco, consolidándose como un partido determinante en la gobernabilidad, tanto en alianzas post-electorales como liderando iniciativas propias, poniendo las políticas progresistas en el centro de la acción de gobierno.

Es indudable que las actuaciones de la Secretaría de Política Institucional tienen como objetivo último contribuir al éxito de nuestro

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

partido en todos los procesos electorales, y nuestro primer fueron las elecciones municipales y forales del año 2023.

Así, en este período de mandato de la Comisión Ejecutiva Provincial cabe destacar las elecciones municipales de 2023 en la ciudad de Vitoria-Gasteiz, donde se reflejó un escenario de fuerte competencia electoral. A pesar de la creciente presencia de otras fuerzas políticas, el PSE ha logrado mantenerse como un pilar estable en la ciudad, obteniendo la alcaldía y siendo Maider Etxebarria la primera mujer en ostentarla. Además cabe poner de relieve que Vitoria-Gasteiz es la única de las siete grandes instituciones vascas -Ayuntamientos de las tres capitales, Diputaciones Forales y Gobierno Vasco- liderada por el partido socialista.

En relación a la gestión de la secretaría de área, esta se ha centrado, entre otros cometidos, en:

- Coordinar el trabajo de la Comisión Ejecutiva en materia institucional y de la Administración Pública con el refuerzo de la coordinación interinstitucional.

- El seguimiento y la coordinación de la política municipal y foral.

- La remisión de la información elaborada por el partido necesaria para el trabajo político institucional.

- La colaboración en la redacción de los boletines informativos de gestión de en las distintas instituciones en colaboración con la secretaría correspondiente.

- El impulso de reuniones y/o encuentros de los y las representantes socialistas con ciudadanía y colectivos, para dar difusión a las políticas que desarrolla el partido y conocer sus preocupaciones, inquietudes y demandas.

- Dar apoyo y asesoramiento a los cargos públicos alaveses en las distintas instituciones, prestando especial atención a los concejales y concejalas del territorio.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Y, en cuanto a las elecciones municipales y forales de 2023, el trabajo se ha centrado, en colaboración con la Secretaría de Área de Organización, en:

- La configuración de las candidaturas en los municipios del territorio.
- La coordinación en elaboración de los programas electorales, folletos, mailing electoral, etc.
- En el acompañamiento a los candidatos y las candidatas municipales en el desarrollo de la precampaña y campaña electoral.
- La realización de encuentros con la sociedad civil y con los colectivos para el apoyo de nuestro programa electoral y a nuestras candidaturas.

Así, y en cuanto a la composición de la nueva CEA, se creó, dependiente del área de Política Institucional, una nueva secretaria Política Municipal que puso de manifiesto, más si cabe, la importancia para los y las socialistas de las políticas que impulsamos en los Ayuntamientos, la Administración más cercana a la ciudadanía. El objetivo de esta nueva Secretaría ha sido reforzar el trabajo en los municipios.

En este ámbito, además del contacto permanente con nuestros representantes para facilitar el trabajo que realizan en las diferentes institucionales, cabe destacar la realización de formaciones, tanto generales como específicas, dirigidas principalmente a nuestros concejales y concejalas.

Asimismo, se ha dado continuidad a la base de datos de argumentarios para contar, de una manera sistematizada, con la información actualizada del posicionamiento político del partido sobre las distintas temáticas de actualidad y la acción de gobierno en las instituciones.

Por otra parte, y en aras a reforzar la coordinación de la acción política en las distintas instituciones, se ha continuado con las reuniones del órgano de

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

coordinación institucional, conformado por representantes en el ámbito local, provincial, autonómico y estatal, así como representantes en los distintos niveles de gobierno de los que el PSE-EE forma parte.

### **INFORME ELECTORAL**

#### *Elecciones municipales y forales 2023*

En este proceso electoral se presentaron candidaturas a las tres circunscripciones a Juntas Generales y en 48 municipios del territorio que representaban el 99,32% de la población de nuestro territorio histórico.

El resultado las elecciones municipal nos permitió, además de mantener un bastión histórico para los socialistas como Iruña de Oca, obtener, por primera vez la alcaldía de Zambrana, así como recuperar, después de mas de 10 años, la Alcaldía de Vitoria-Gasteiz

Asimismo, además de los municipios donde ostentamos la alcaldía, contamos con representación municipal en Amurrio, Elciego, Lanciego, Legutio, Leza, Llodio y Oyón.

#### *Elecciones generales 2023*

En este proceso electoral el PSE-EE obtuvo en Álava el 27,66% de votos, incrementando en más de cinco puntos el porcentaje de votos respecto a las Elecciones General del año 2019, convirtiéndose en primera fuerza en nuestro territorio.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Además de consolidar nuestra representación en el Congreso de los Diputados, incrementamos nuestra representación en el Senado, pasando de un miembro en el senado a tres.

### Elecciones autonómicas 2024

En los comicios autonómicos, el PSE-EE en Álava experimentó un crecimiento tanto en porcentaje de voto como en votos respecto a las elecciones autonómicas de 2020, manteniendo el número de presentantes en el Parlamento Vasco.

### Elecciones al Parlamento Europeo 2024

En las elecciones de 2024, el partido socialista en Álava alcanzó el 28,81% del total de votos, lo que supuso un incremento 6,7 puntos porcentuales respecto a las celebradas en el año 2019.

## **Secretaría de Área Política de Comunicación y Transparencia**

El objetivo prioritario de la Secretaría de Política de Comunicación y Transparencia ha sido asegurar la presencia pública del Partido y visualizar la gestión de los socialistas en las diferentes instituciones, en las que gobernamos y desde la oposición, a través de todos los medios digitales, escritos, presenciales.

Hemos trabajado con el foco puesto en las distintas citas electorales, con especial atención a las elecciones municipales y forales de 2023.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## COORDINACIÓN CON PSE-EE E INSTITUCIONES

Esta Secretaría está en permanente contacto de coordinación para establecer la comunicación en el Partido.

- **Coordinación con Euskadi.** Fundamental para conocer qué portavoces, a través de qué medios y sobre qué asuntos hacer declaraciones a medios de comunicación, para reforzar mensajes.

La comunicación se establece en el día a día y semanalmente. Desde los territorios realizamos una agenda que, desde Euskadi, se centraliza para que conozcamos las actividades e intervenciones en medios que realizarán los cargos públicos y secretarios/as generales durante toda la semana. Además, coordinamos argumentarios de los temas más relevantes para uso de los diferentes cargos públicos.

- **Coordinación institucional (con Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz y de los pueblos de Álava, Juntas Generales y Gobierno Foral) y traslado de información a los órganos de dirección**

La comunicación entre el servicio de prensa del Partido e instituciones se produce continuamente para procurar una mayor participación en los medios y mantenernos informados de los asuntos más relevantes.

También mantenemos la coordinación para trasladar nuestros mensajes a través de notas de prensa, boletines informativos, redes sociales, página web e información directa a los órganos de dirección.

Y en tiempos de campañas electorales se han mantenido reuniones de trabajo con los distintos responsables de prensa para que este trabajo coordinado fuera eficiente y efectivo.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

- **Coordinación con Parlamento Vasco y Congreso.** Desde estas instituciones se remite y comparte el trabajo en materias relacionadas con Vitoria y Álava y se gestionan de forma conjunta.

### COBERTURA DE PRENSA DEL GRUPO JUNTERO

Desde esta Secretaría se asume también la labor de prensa del Grupo Juntero en Álava. Se participa en las reuniones de grupo, plenos, comisiones informativas y el contacto con los periodistas que cubren la información de esta institución es diaria.

También se les envía la información mediante notas de prensa que incluye material audiovisual, con la finalidad de facilitarles la labor y potenciar nuestra presencia en los medios de comunicación.

Con el objetivo de transmitir la labor de Juntas Generales y de nuestra gestión en el Gobierno de la Diputación Foral de Álava, realizamos **un boletín informativo mensual**, que se envían a cargos públicos y afiliados/as del Partido de Álava, además de publicarse en la página web del Partido y de Juntas Generales, a través de redes sociales y vía Whatsapp.

### ENCUENTROS Y RELACIÓN CON MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Es importante mantener contacto continuo con los periodistas que cubren la información del Partido y de las instituciones alavesas para, además de atender sus demandas, explicarles nuestra posición política e intercambiar opiniones para conocer dónde ponen ellos el foco de la noticia, etc.

En esa labor de contacto se ha atendido siempre con rapidez y eficacia ante las peticiones informativas y, con la dirección del Partido, se fijan los límites de la información que se puede facilitar y se valora la posibilidad de que sea un representante político quien ponga voz a las declaraciones solicitadas por el medio.

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

Regularmente, hemos mantenido encuentros con directores/as de medios de comunicación para intercambiar reflexiones de la actualidad política y de la situación de los medios y su relación con el Partido Socialista de Álava, así como los puntos de encuentro para mantener relación fluida y colaboración en los objetivos de ambos.

### **GESTIÓN DE LA INFORMACIÓN POLÍTICA DEL PARTIDO**

La presencia del Partido y de los cargos públicos en los medios ha sido constante, con el objetivo de reforzar nuestras ideas, propuestas e iniciativas, se han empleado diferentes soportes publicitarios para comunicarlas a la ciudadanía.

#### **Ruedas de prensa, notas de prensa y artículos de opinión**

De forma coordinada entre todas las instituciones cada día, en Diputación Foral de Álava, Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, Juntas Generales o Partido se envían notas de prensa o se realizan ruedas de prensa ante los medios de comunicación. Se facilita material audiovisual a los medios para facilitar su trabajo. También se emplean artículos de opinión para explicar nuestro posicionamiento en temas importantes.

#### **Entrevistas y tertulias**

Asistencia a todas las entrevistas y tertulias que nos plantean los medios y solicitarlas cuando se considere que es necesario explicar a la ciudadanía determinadas políticas más extensamente.

Algunos medios de comunicación han establecido unos debates en los que se invita a los portavoces de los diferentes grupos, en Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz y Juntas Generales de Álava. Actualmente se producen en cadena SER Vitoria y en Radio Vitoria. El Grupo Municipal y el Grupo Juntero se alternan semanalmente los martes a las 12:00 h en Radio Vitoria. En Cadena SER Vitoria,

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

tres jueves al mes a las 13:15 h participa el Grupo Municipal y uno el Grupo Juntero.

### **Folleto informativos**

En coordinación con la Secretaría Institucional se han realizado boletines informativos en los municipios alaveses según las necesidades comunicativas de cada pueblo y también en Vitoria-Gasteiz, acerca de la gestión que realizamos los socialistas en las distintas instituciones.

### **Microespacios**

En periodos fuera de campañas mantenemos publicidad en radios para que durante todo el año la ciudadanía pueda conocer nuestras posiciones políticas en temas relevantes y la gestión que los socialistas realizamos en las diferentes instituciones. Para ello, de lunes a viernes **emitimos dos espacios diarios de 50"** en Cadena SER, Onda Cero y Radio Gorbea (Con contenidos de gestión municipal y foral, así como de Partido). Se emiten en diferentes horarios con el objetivo de alcanzar a un mayor número de oyentes y en los horarios de mayor audiencia.

La participación contratada de los pueblos se hace en función de las necesidades que planteen nuestros compañeros/as y de las emisoras o publicaciones que existen en esos municipios, como por ejemplo inserciones publicitarias en la Revista Berberana, Radio Rioja Alavesa, o Radio Llodio.

**Campañas electorales** (municipales y forales, Europeas, Generales y Autonómicas).

Uno de los objetivos prioritarios que planteamos al inicio de esta Ejecutiva era dedicar gran parte de nuestros esfuerzos a la campaña de las municipales y forales. Desde el inicio hemos centrado el trabajo en preparar las herramientas de comunicación para afrontar este y los siguientes procesos electorales. Se realizó un trabajo de apoyo al Comité Electoral, en la definición y aplicación de Estrategias. Se dio apoyo a los diferentes candidatos/as, se dio respuesta a todas las solicitudes de

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

los medios de comunicación tanto de contenidos en información diversa, como en debates y entrevistas. También se dio cobertura a todos los actos del partido.

Se han realizado folletos para buzonear, cuñas en las radio de mayor audiencia así como anuncios y encartes en periódicos de mayor tirada y en los medios digitales con más usuarios. También se han utilizado otros soportes como autobuses urbanos, tranvía, marquesinas, etc...

### INFORMACIÓN A LA AFILIACIÓN

Desde esta secretaría se da información puntual a la afiliación de las intervenciones en medios de comunicación que tienen cargos públicos para que conozcan en directo el posicionamiento del Partido en asuntos de actualidad, **a través Whatsapp.**

A través de la página web [www.socialistasalaveses.com](http://www.socialistasalaveses.com) se publica la información que diariamente se genera en las instituciones por parte de los socialistas.

### PÁGINA WEB Y REDES SOCIALES.

En cuanto a los medios propios, portal web y redes sociales, hemos mostrado nuestro compromiso de conseguir adaptarnos a la nueva realidad que representa internet a la hora de comunicar y de escuchar, así como una mejora de los contenidos informativos para consumo en internet. Para ello, se ha unido a un nuevo trabajador, experto en nuevas tecnologías, que ha intensificado esta labor de cara a las diferentes citas electorales.

#### Página web

Respecto al portal web [www.socialistasalaveses.com](http://www.socialistasalaveses.com) cada día se realiza una actualización de los contenidos con noticias que los socialistas generamos en las instituciones y en el Partido.

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

Todas estas informaciones son publicadas a su vez en Facebook, Twitter e Instagram del PSE-EE de Álava. En este sentido, cabe destacar que estamos incrementando nuestra presencia y seguidores en estas redes sociales.

En este ámbito también es muy importante la coordinación con Euskadi y el Federal para reforzar las ideas socialistas y las acciones de los cargos del Partido a todos los niveles.

### **Redes Sociales**

Se ha llevado a cabo una gestión estratégica de las redes sociales del PSE-EE Álava y del Grupo Juntero Socialista, así como de apoyo a la acción de la Diputación Foral de Álava y del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz. El objetivo principal ha sido aumentar la visibilidad de la acción socialista y fortalecer la relación con la ciudadanía mediante una presencia digital activa y efectiva.

### **Campañas electorales**

Una de las prioridades ha sido la gestión de redes sociales durante las diversas campañas electorales.

En las elecciones municipales y forales se hizo una amplia campaña mediática, con prioridad en la imagen de la candidata a la alcaldía de Vitoria-Gasteiz y del programa y compromisos con la ciudadanía tanto de Vitoria-Gasteiz como de Álava.

En el contexto de la campaña para las elecciones autonómicas de 2024, uno de los principales objetivos fue construir y consolidar un perfil político sólido y profesional para la candidata.

En ambos casos, se creó contenido audiovisual específico para cada bloque del programa electoral, explicando de manera clara y atractiva las posturas y

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

compromisos del partido en estos ámbitos. Los videos seguían una planificación detallada en un calendario editorial, lo que permitió una publicación constante y bien estructurada de contenido a lo largo de la campaña.

Además, se realizó un seguimiento detallado de las candidatas en cada entrevista, debate o acto político, con el propósito de incrementar su notoriedad y destacar su presencia en el territorio. Para ello, se produjeron vídeos-resumen que enfatizaban los mensajes clave y los momentos más relevantes, asegurando una comunicación efectiva de su agenda y propuestas.

Por otro lado, en el marco de la campaña para las elecciones europeas del mismo año, las redes sociales del PSE-EE de Álava se enriquecieron con declaraciones de diversas personalidades junto a la candidata vasca al Parlamento Europeo. Además, se compartió material audiovisual y contenido informativo sobre los distintos actos celebrados en el territorio alavés.

A nivel general, las redes sociales del PSE-EE de Álava se han nutrido de los distintos actos políticos llevados a cabo, tanto en las campañas electorales como fuera del contexto electoral.

### **Grupo Juntero Socialista**

El trabajo se ha centrado en la cobertura de los temas más relevantes tratados en los plenos de los miércoles. Se han producido cortes de las intervenciones de los procuradores en tribuna, así como vídeos breves que destacaban los temas más relevantes, facilitando su comprensión y difusión entre la ciudadanía.

Además, se ha gestionado de manera activa el contenido de las redes sociales del grupo, nutriéndolas con publicaciones relevantes sobre la acción del Gobierno Foral y diversas actividades realizadas, como visitas, entregas de premios y eventos institucionales, con el objetivo de mantener una presencia destacada en redes sociales y proyectar esta imagen hacia la ciudadanía alavesa.

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

También se ha dado cobertura a las entrevistas y tertulias en las que han participado el portavoz u otros procuradores, publicando cortes específicos de dichas intervenciones en las redes sociales para garantizar una mayor difusión de los mensajes clave.

### **Diputación Foral de Álava**

Se ha trabajado en la elaboración de vídeos breves que comunicaban temas relevantes, como proyectos importantes o presupuestos de los departamentos gestionados por los socialistas, destacando su impacto positivo en la ciudadanía. Estos vídeos han buscado maximizar el alcance y la comprensión de las acciones llevadas a cabo por los departamentos socialistas de la Diputación, posicionando su gestión como un referente de eficiencia y compromiso.

### **Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz**

Se ha proporcionado apoyo para la grabación y seguimiento de las ruedas de prensa realizadas cada viernes por la alcaldesa, destacando los temas más importantes tratados en ellas. Estos temas también se han presentado a través de vídeos breves y creativos, diseñados para captar la atención de la ciudadanía y comunicar de manera directa la acción y las prioridades del Ayuntamiento.

### **Plataformas**

Para maximizar el impacto de la comunicación digital, se ha adaptado el contenido específicamente a cada plataforma, aprovechando las particularidades de cada una. En Instagram, se ha priorizado la publicación de contenidos visuales y atractivos. En Twitter, se ha optado por mensajes breves y directos, que fomentan la interacción inmediata. En Facebook, se han compartido publicaciones más detalladas, ofreciendo contenido más profundo para un público que busca información completa. Además, en TikTok, especialmente durante las campañas electorales, se han difundido vídeos dinámicos y creativos, con el objetivo de conectar con un público que consume formatos más rápidos. Esta estrategia

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

multicanal ha permitido llegar a distintos segmentos de la ciudadanía, optimizando la comunicación según las características de cada red social.

Además, se han creado dos nuevos perfiles en la plataforma emergente BlueSky, uno para el PSE-EE de Álava y otro para el Grupo Juntero Socialista, con el objetivo de ampliar la presencia digital del partido en esta red social.

En conjunto, todas estas acciones han contribuido significativamente a reforzar la presencia del Partido Socialista en Álava y de sus instituciones en el ámbito digital, logrando conectar con un público amplio y diverso. Uno de los objetivos clave ha sido trasladar lo político a una forma más creativa y accesible, especialmente a través de vídeos que utilizan un lenguaje menos técnico y más cercano a la ciudadanía.

### **Secretaría de Área Estudios y Programas**

En un periodo como el que nos ocupa (2021-2024), la actividad de la Secretaria de Estudios y Programas ha estado centrada en las citas electorales que se han ido sucediendo en estos tres años (elecciones a Juntas Generales y municipales de 2023, elecciones a Cortes Generales en ese mismo año y al Parlamento Vasco y el Parlamento Europeo en 2024).

En coordinación con la Secretaria de Organización y la Secretaría de Política Institucional, y bajo la dirección de la Secretaría General, se ha emprendido la elaboración tanto de los programas específicos del territorio (Álava y Vitoria-Gasteiz, fundamentalmente) como las aportaciones a los de ámbito geográfico superior (Congreso y Senado, Parlamento Vasco y Parlamento Europeo).

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

En lo referido al territorio, se consiguió un programa compartido, que contó con la participación y el impulso de muchas personas y entidades, en torno a la idea de la igualdad como referente incuestionable de la acción política y los objetivos de las y los socialistas alaveses, liderados por Cristina González.

El PSE-EE ha centrado su razón política en la utilidad de las políticas públicas, la estabilidad y la búsqueda de acuerdos entre diferentes y, desde Álava y sus instituciones, hemos buscado y conseguido que las políticas progresistas constituyan el eje de nuestro programa y se vean, luego, plasmadas en el día a día de la vida institucional.

El programa para las elecciones forales del 28 de mayo, –que se presentó con el título “Álava/Araba-Zurekin/Contigo”– pone el acento en cuestiones que se han convertido en seña de identidad de las políticas del Partido Socialista en el territorio, como son el empleo, la movilidad sostenible, el turismo o la cultura, en un marco de apuesta por la sostenibilidad y el respeto al medio ambiente, la innovación en la actividad industrial, y una imprescindible política fiscal como eje de la lucha por el refuerzo de las políticas públicas y la igualdad.

Con la actual alcaldesa, Mainer Etxebarria, como candidata, el programa electoral para Vitoria-Gasteiz centro su atención en una visión optimista sobre el presente y el futuro de la capital alavesa. “Vitoria en positivo. Baietz Gasteiz” fue el lema elegido para superar las consecuencias económicas, pero también anímicas, de la pandemia y la guerra desatada con la invasión rusa de Ucrania en 2022.

Con una sólida experiencia institucional, el PSE-EE se planteó como objetivo alcanzar la Alcaldía y hacerlo con la certeza de que la ciudad tenía y tiene ante sí transformaciones muy necesarias, pero también con el orgullo de poderse presentar ante sus vecinos y vecinas como un espacio que cuida de los suyos, que responde en términos de modernidad, más ecológica, más limpia, más abierta y

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

más consciente de la importancia de la justicia social, muy alejada de los estereotipos tanto de la derecha como del nacionalismo de uno y otro signo.

En el ámbito autonómico, el PSE-EE alavés trasladó a la Comisión Ejecutiva propuestas recogidas en el programa “Cambia el guión-Aldatu bidea”, con el que concurrimos a las elecciones del 21 de abril de 2004, relacionadas con la actividad económica, la fiscalidad, la movilidad, la cultura o el primer sector. La propuesta socialista obtuvo un significativo reconocimiento por parte del electorado alavés con la obtención de cuatro representantes en el Parlamento Vasco, muy cerca de obtener el quinto.

Los resultados de las elecciones generales celebradas el 23 de julio de 2023 avalaron a las y los socialistas alaveses con un primer puesto en el territorio, en sintonía con los otros dos territorios, que contribuyó a la conformación de un Gobierno progresista en España liderado por Pedro Sánchez. “Haz que pase” fue el lema electoral y también del programa, elaborado por la Comisión Ejecutiva Federal, con especial protagonismo de la Secretaria de Estudios y Programas y la contribución de la Ejecutiva alavesa, a través de la Secretaria de Estudios y Programas del PSE-EE.

La última cita electoral del mandato del 9º Congreso fueron los comicios europeos, que se saldaron con un nuevo triunfo electoral socialista el 9 de julio de 2024. De nuevo, la redacción del programa, que llevó el título de “Más Europa”, contó con la participación coordinada de las Secretarías de Estudios y Programas de todos los ámbitos.

La proliferación de citas electorales se ha visto acompañada por una sucesión de estudios sociológicos y demoscópicos (Ikerfel para DFA, Sociómetro, Deustobarómetro...), además de los encargados por los medios de comunicación, con especial atención a las distintas ediciones del Focus a cuyos datos crudos

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

permite el acceso EITB. La demanda de conocimiento de la realidad sociológica se ha visto atendida, además, por los estudios cuantitativos y cualitativos propios, encargados por las ejecutivas de Álava y Euskadi.

### Secretaría de Área de Igualdad

#### INTRODUCCIÓN

Las y los socialistas llevamos asumiendo la agenda feminista como nuestra desde hace décadas, por eso hemos liderado la ampliación de derechos para las mujeres. Somos feministas porque somos socialistas, o no se puede ser socialista sin ser feminista, así se recogía en el plan de trabajo para la Secretaría de Área de Igualdad porque ser feminista no es una opción para los y las socialistas. Los y las socialistas apostamos contundentemente por la defensa de los derechos de las mujeres y por las políticas feministas como instrumento necesario para conseguir la igualdad real y efectiva entre mujeres y hombres, y conseguir una sociedad libre de machismo mejor para todas las personas.

Este objetivo está aún lejos y puede estarlo aún más si no reaccionamos frente a la refundación del patriarcado que un movimiento internacional contrario a la agenda de igualdad está patrocinando en todo el mundo y haciéndose efectivo a través de unas estrategias en gran medida digitales, muy bien financiadas basadas en modelos culturales, desinformación, miedo y propuestas políticas populistas pronatalistas y xenófobas, autoritarias o neofascistas.

Aún estamos lejos de llegar al objetivo de conseguir una sociedad más igualitaria en donde las mujeres no sean asesinadas, maltratadas, violadas, explotadas, privadas de su autonomía personal, silenciadas, disciplinadas o no reciban una remuneración acorde a su formación por el hecho de ser mujeres.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Pero no es intrascendente que siempre que las mujeres hemos avanzado en derechos y libertades, lo hemos hecho de la mano de gobiernos socialistas: el derecho al aborto, la ley contra la violencia de género, la ley de autonomía personal y atención a la dependencia, la ley de igualdad efectiva entre mujeres y hombres, la lucha contra la brecha salarial o la equiparación de los permisos de paternidad y maternidad, son sólo algunos ejemplos, a los que tenemos que seguir sumando otros en un momento de fuertes amenazas antidemocráticas y antifeministas.

Y lo hemos hecho construyendo nuestra acción desde la implicación, la escucha activa y la coordinación con los movimientos organizados feministas. Y así tenemos que seguir haciéndolo, a la vez que tejemos complicidades y alianzas con todos los movimientos que luchan por ampliar los derechos humanos y sociales y su disfrute efectivo, solo así fortaleceremos nuestra democracia y las políticas que pongamos en marcha serán realmente transformadoras. Por eso los y las socialistas debemos seguir junto al tejido feminista, las asociaciones de mujeres y sus aliados. Esa es la única manera de plantar cara a la agenda reaccionaria española e internacional que tiene en el punto de mira, minar los derechos de las mujeres y su autonomía personal.

Si queremos ser una sociedad verdaderamente igualitaria, justa y desarrollada, debemos poner fin a la desigualdad estructural entre mujeres y hombres. Hay que evidenciar, visibilizar, condenar, perseguir y erradicar los estereotipos de género, los techos y acantilados de cristal, los suelos pegajosos, la violencia contra las mujeres, la discriminación por razón de sexo, la desigualdad estructural y la explotación sexual y reproductiva. Para ello será necesario que también los hombres, así como todos los actores públicos y privados de la sociedad se involucren verdaderamente. Resulta igual de importante la coeducación y sensibilización desde edades tempranas y a lo largo de la vida.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## GESTIÓN

### Creación grupo de igualdad

En base a los objetivos y las líneas de actuación nos organizamos creando un grupo vía wasap, el 22 de febrero de 2022, que ha servido como vía de intercambio de información y documentación y también de foro de debate.

Ha sido de gran ayuda y ha dinamizado el grupo la presencia de personas con responsabilidad en los diferentes niveles institucionales.

La creación de dicho grupo también nos ha servido para coordinar las actuaciones entre el área de igualdad de la Comisión Ejecutiva de Álava y el resto de las ejecutivas territoriales y la de Euskadi.

La primera reunión del grupo tuvo lugar vía zoom el día 24 de febrero de 2022.

Las siguientes reuniones tuvieron lugar los días 20 de octubre de 2022 vía zoom,  
-15 de febrero de 2023, se intenta presencial, pero se prefiere telemática,  
-20 de febrero de 2023, se intenta presencial, pero se prefiere telemática,  
-reunión 2 de noviembre de 2023 semi presencial.

### Actuaciones 8 de marzo

Se trata de una reivindicación de los derechos de las mujeres. De todas las mujeres. El objetivo es sensibilizar a la sociedad y potenciar la igualdad real de género. Así, se reclama la reducción de las desigualdades de género. En este sentido, en el 8M también se recuerda que las violencias contra las mujeres, en especial la violencia de género y la violencia sexual, son la expresión más amarga de las sociedades machistas, con convicciones profundamente patriarcales.

**Año 2022:** 14 de marzo celebración día de la mujer, Intervenciones de la Secretaría

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

General, Cristina González y la Secretaria de Igualdad, María Jesús San José, con espectáculo de la clown Virginia Imaz.

**Año 2024:** 11 de febrero de 2024, visualización de la película Figuras ocultas y café y charla posterior para visibilizar cuales son las dificultades a las que las mujeres se enfrentan. Intervenciones Secretaria de Igualdad María Jesús San José y Ana López de Uralde, concejala de Igualdad del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.

**2 de marzo de 2024,** premios bidegileak 2024, se celebran en Vitoria-Gasteiz y la premiada es Natividad Alonso Estalayo (Tatxi). Intervienen el Secretario General Eneko Andueza, Mainer Etxebarria, Alcaldesa de Vitoria-Gasteiz y Patricia Campelo Secretaria de Igualdad de CEE.

**La manifestación del 8M** es una jornada de unión de las mujeres de todo el mundo, sin importar su procedencia, su raza, su profesión ni su nivel de ingresos. El 8M es una jornada de celebración y también de lucha.

**Año 2022:** Convocatoria desde la Secretaría y participación en las manifestaciones que son convocadas por grupos feministas por parte de afiliados y simpatizantes.

**Año 2023:** Convocatoria desde la Secretaría y participación en las manifestaciones que son convocadas por grupos feministas por parte de afiliados y simpatizantes.

**Año 2024:** Convocatoria desde la Secretaría y participación en las manifestaciones que son convocadas por grupos feministas por parte de afiliados y simpatizantes.

### **ACTUACIONES 25 DE NOVIEMBRE**

Es el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer que se celebra anualmente para denunciar la violencia que se ejerce sobre las mujeres en todo el mundo y reclamar políticas en todos los países para su erradicación.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

**25 de noviembre de 2022:** Grabación de un video temática del 25N, dando visibilidad a las agrupaciones. Participantes 5 o 6 personas de cada territorio.

**24 de noviembre de 2022** conmemoración, intervenciones, Pilar Sanz Pablo, con el tema: la escapatoria de la rana: recursos ante la violencia machista, y de las secretarías de igualdad de la CEE y CEA, Patricia Campelo y María Jesús San José.

**25 de noviembre de 2023,** grabación video temática 25N.

### La manifestación del 25N

**Año 2022:** Convocatoria desde la Secretaría y participación en las manifestaciones que son convocadas por grupos feministas por parte de afiliados y simpatizantes.

**Año 2023:** Convocatoria desde la Secretaría y participación en las manifestaciones que son convocadas por grupos feministas por parte de afiliados y simpatizantes.

**Año 2024:** Convocatoria desde la Secretaría y participación en las manifestaciones que son convocadas por grupos feministas por parte de afiliados y simpatizantes.

**OTRAS ACTUACIONES:** Trabajo en el grupo y aportaciones al programa electoral foral y municipal.

## Secretaría de Área de Políticas Sociales

### PRESENTACIÓN

La actividad de esta Secretaría de Políticas Sociales desde el inicio de la actividad de la Comisión Ejecutiva de Álava, se ha llevado a cabo, bajo mi responsabilidad, desde tres ámbitos estratégicos:

- **Área Sanidad** (persona responsable, Laura Fernández),
- **Inmigración y Diversidad** (Nilson Carrasco), y,
- **Movimientos sociales** (Miguel Ángel Ruiz).

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

En todo momento, se ha llevado a cabo un **trabajo de colaboración y coordinación** con las diferentes Administraciones Públicas, Gobierno Vasco, Parlamento Vasco, y, en especial, desde nuestro ámbito de responsabilidad en la provincia, con Juntas Generales, con Diputación Foral de Álava así como con Ayuntamiento de Vitoria y con los demás ayuntamientos en los que el Partido Socialista tiene representación, realizando un intercambio continuo de información con las mismas, y trabajando las iniciativas presentadas en las diferentes instituciones de manera conjunta, así como prestando el **asesoramiento y la información** necesaria en materia de políticas sociales a concejales y junteros.

A todos ellos agradezco su colaboración, trabajo y esfuerzo.

### INTRODUCCIÓN

Conviene destacar que la gestión de esta Comisión Ejecutiva de Álava, ha estado marcada por la **celebración de cinco procesos electorales**, prácticamente consecutivos y en algunos casos, concurrentes, como han sido las **Elecciones Municipales y Forales** celebradas en fecha 28 de mayo de 2.023, **Elecciones Generales** celebradas el 23 de julio de 2.023, Elecciones **Autonómicas** al Parlamento vasco, el 21 de abril de 2.024, y, Elecciones **al Parlamento Europeo** de 9 de junio de 2.024, con todo lo que ello conlleva en cuanto a organización y movilización del partido.

Las amplias competencias forales en materia de ejecución de las políticas de bienestar social, en nuestro territorio histórico, han permitido que Álava **haya sido y sea referente en servicios sociales**, en la atención a las personas más vulnerables (mayores dependientes, menores con problemas, personas con discapacidad, víctimas de violencia machista, etc.) y queremos seguir siéndolo, para prestar a la ciudadanía alavesa y vitoriana unos servicios sociales de calidad.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Además, desde el inicio en los acuerdos de Gobierno EAJ-PNV y PSE-EE, tanto en el ámbito foral como municipal, el Partido Socialista ha jugado un papel fundamental y se ha hecho una apuesta decidida por **garantizar, consolidar y reforzar los servicios públicos y las políticas sociales**.

Como socialistas queremos una **sociedad alavesa cohesionada**, y, para ello, tenemos que apuntalar y mejorar la política de servicios sociales, modernizar y agilizar el sistema, aumentar el gasto, para mejorar la eficacia de los recursos públicos y garantizar la sostenibilidad a medio/largo plazo.

Porque las personas son el elemento fundamental de nuestro compromiso político y el fin último de todas las políticas públicas.

### PERSONAS MAYORES

---

Desde el inicio de la andadura de la actual Comisión Ejecutiva se continuó con la actividad del Grupo de Trabajo de Políticas Sociales anterior y el replanteamiento a futuro del Sistema de Cuidados, dado que una de los objetivos tanto del actual Gobierno Vasco como de la Diputación Foral de Álava es impulsar un **nuevo modelo de cuidados basado en la atención domiciliaria y comunitaria**.

Los datos hablan por sí solos: **el 22,17% de los alaveses son mayores de 65 años y más del 5,07% supera los 80 años, y muchas de estas personas viven solas**.

**Mayor esperanza de vida, mayor grado de dependencia.**

Por otro lado, uno de los principales **hándicaps con los que cuenta la economía alavesa es el imparable y progresivo envejecimiento** de su población y la falta de [relevo generacional](#).

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Este escenario supone un **reto para los servicios sociales**, reto para el que debemos prepararnos destinando los recursos necesarios, pero también constituye una fuente de oportunidades para crear empleo de calidad formando a las personas cuidadoras y profesionalizando los cuidados.

El análisis que hemos venido llevando a cabo desde esta Secretaría se ha realizado desde una doble perspectiva:

- **Cuantitativa.** - incremento de la oferta de las plazas para dependientes (mayores/discapacidad)
- **Cualitativa.** - mayor calidad de los cuidados.. (Gizarea, más inspecciones en las residencias privadas, digitalización...etc)

Y, con esta doble perspectiva o estrategia, se continúa realizando una **revisión sosegada de nuestro modelo asistencial**, cuyo objetivo en cuanto a atención a las personas mayores es contribuir a que **la persona mayor viva en su entorno durante el mayor tiempo y en la mejor situación posible**, promoviendo su participación activa en la sociedad y mejorando su calidad de vida.

Gracias al trabajo en Diputación Foral y en Juntas Generales, en Álava, se han aumentado las plazas residenciales,

Se ha puesto en marcha como programa piloto y se está extendiendo a otros recursos forales un **Nuevo Modelo de atención en las residencias forales**, programa "Gizarea" centrado en las relaciones, en mejorar los cuidados de las personas con demencia severa y mejorar también la experiencia de las personas cuidadas, de la familia y del personal.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Asimismo, se está extendiendo también, el plan **Etxean Bai**, para que las residencias sean el último recurso, y que las personas mayores permanezcan en su ámbito familiar el mayor tiempo posible, apoyando la creación de empleo en el sector de los cuidados. De las 50 personas beneficiarias actualmente de este programa, el objetivo es llegar a 500.

Se ha reforzado el **Servicio de Ayuda a Domicilio** intensificando las horas de prestación del SAD, y los programas de **respiro** como apoyo a **cuidadores no profesionales**.

Se han mejorado las **Prestaciones de Cuidados en el entorno familiar** para todos los grados de dependencia, así como la Prestación **económica de asistencia personal**, y la **Prestación para la vida independiente**, cuya **Oficina de Vida Independiente** abrirá sus puertas próximamente.

Se han aumentado los recursos para la contratación de asistentes personales y se está impulsando y mejorando la **formación de personas para capacitarlas en el trabajo de cuidadores y asistentes personales, y, por ende, se mejora el cuidado a nuestros mayores y dependientes**.

Y de manera paralela, seguimos teniendo presente, a medio plazo, **la creación de nuevos recursos residenciales**.

Y seguimos trabajando en el **programa de prevención y detección de la soledad no deseada en personas mayores** con espacios de encuentro intergeneracional...

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## OTRAS POLITICAS SOCIALES

---

Por lo que se refiere a las personas **DEPENDIENTES**, en Diputación, se han reforzado los **servicios de valoración y diagnóstico de la dependencia y de la discapacidad** para acortar el plazo de los trámites para la valoración y la elección de la prestación.

Se ha trabajado en la **revisión y actualización de todos los protocolos de atención**, a menores, víctimas de violencia de género e incluso agresiones a personal trabajador de los recursos forales.

Se está trabajando en la apertura de un **nuevo centro de día para personas con discapacidad intelectual**, se ha abierto un **centro de crisis** para personas víctimas de violencia de género, y otro, 24 horas para víctimas de violencia sexual...

Y, por supuesto, seguimos ofreciendo **asesoramiento y orientación a todas las personas en situación vulnerable y/o de exclusión social**, que nos lo han requerido, derivándolos a los recursos más adecuados.

En definitiva, como socialistas venimos manifestando que es tiempo **para la reflexión y para la revisión de nuestro modelo asistencial, de diálogo, de colaboración y acuerdo, entre instituciones y con el tercer sector, y también de coordinación institucional.....**

Como ya hemos mencionado en otras ocasiones, necesitamos repensar **qué servicios sociales queremos para este nuevo futuro**, y trabajar en una Agenda de servicios sociales socialista para Álava.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Álava y Vitoria están cargadas de oportunidades y afrontan unos años cruciales para su futuro como sociedad y como territorio.

Y por suerte, gracias a nuestro trabajo orgánico y al trabajo en los gobiernos de las principales instituciones, Ayuntamiento y Diputación (también Gobierno Vasco), se están abordando con realismo y certidumbre los auténticos problemas de la ciudadanía de alavesa y ello nos permite mirar con fundado optimismo al futuro.

### CHARLAS-COLOQUIO/ ENCUENTROS

---

En otro orden de cosas, en colaboración con otros compañeros, hemos organizado varios **encuentros y charlas- coloquio** en la sede de nuestro partido, como la charla coloquio “**Hablemos de Inmigración**” con Luc André Diouf Dioh, Secretario de Políticas Migratorias y Refugiados del PSOE y Diputado del Congreso, en fecha 27 de septiembre de 2024, o, la charla-coloquio “**Interculturalidad y sentido de pertenencia**” celebrada el 12 de noviembre de 2024, e impartida por FARID OTHMAN-BENTRIA. Coordinador Federal de Socialistas Medina (Árabe- Amazich).

En colaboración con las JSE, Juventudes Socialistas de Euskadi hemos estado organizando unas “**Jornadas sobre salud y medio ambiente**” a nivel federal, si bien, por cuestiones orgánicas y dada la envergadura del acto, ha sido aplazado en varias ocasiones.

Y nos ha quedado pendiente, aunque planeado una charla-coloquio sobre **salud mental** y un encuentro con la ex ministra de sanidad, María Luisa Carcedo.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## SANIDAD

---

Como socialistas siempre hemos tenido y tenemos unos **objetivos muy claros en políticas sociales**, y uno de los pilares de nuestro Estado de Bienestar es la **salud**, el **sistema sanitario**.

Debemos fortalecer y mejorar la sanidad pública y, como no, también el espacio sociosanitario para personas mayores, menores o dependientes, porque la interrelación entre ambos sistemas (social y sanitario) es cada vez mayor, y conocedores de esta realidad, exigimos mayor implicación económica del Gobierno Vasco, con mejora de la aportación al convenio sociosanitario con Álava, para poder hacer frente a este reto.

El trabajo en esta área, habida cuenta que la competencia en materia de sanidad, reside en el Parlamento y en el Gobierno Vasco, se ha basado, fundamentalmente, en la colaboración y coordinación con la Secretaria de Sanidad y **Consumo** de la Comisión Ejecutiva de Euskadi, con nuestro compañero Jon Armentia al frente de la misma, a quien hemos realizado importantes **aportaciones para el programa electoral** en este apartado.

## INMIGRACION Y DIVERSIDAD

---

La Secretaria de Políticas Sociales, incorpora en su seno el Área de Inmigración y Diversidad, entendiendo que en la lucha contra las desigualdades las políticas sociales deben desarrollarse y comenzar en un eje local-global.

En este sentido, y teniendo en cuenta que como socialistas abogamos por **desarrollar una estrategia de acogida de la población migrante** y fortalecer el

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

modelo de **integración efectiva** de la población migrante en la sociedad, uno de los primeros pasos en esta área, fue presentarnos como partido a nuevos colectivos de inmigrantes de nuestro territorio y ciudad, de cara a conocer de primera mano sus necesidades y problemática, ofreciendo apoyo y ayuda mutua, y consolidar las relaciones con asociaciones con las que teníamos un contacto previo.

Así, de manera periódica, y dando continuidad a lo realizado en años anteriores en materia de inmigración, se han mantenido **reuniones con diferentes asociaciones sin ánimo de lucro**, y, hemos dado un paso más, **participando en actividades organizadas por colectivos y asociaciones** del ámbito de la inmigración, y en especial, con colectivos afines al Partido Socialista. A modo de ejemplo, hemos acudido y participado en numerosas actividades que han realizado, y a las que nos han invitado, como son las semanas culturales, actividades deportivas, cine de autor, festivales de música, talleres de convivencia... estrechando lazos y abogando por la integración y el respeto multicultural.

Algunos de estos colectivos se han involucrado y han llegado incluso a participar en actividades realizadas por el partido, en diferentes procesos electorales, tanto en elecciones forales y municipales, como también en las últimas autonómicas, con resultado satisfactorio y buena aceptación entre sus miembros. Destacamos varios encuentros con nuestra Secretaria General, Cristina González y con la actual alcaldesa, Mainer Etxebarria.

De hecho, actualmente, hay asociaciones con las que mantenemos una especial colaboración y relación constante, habida cuenta que sus presidentes o integrantes son simpatizantes o se han afiliado al partido, asociaciones como AMIKO, KAWRAL FULBE AFRIK, TELIMELE EUSKADI, ATEAK ZABALTZEN, MAURITANIA EUSKADI, PRESTATURIK, Y FEDERACION ALAVESA DE BEISBOL Y SOFBOL, incrementando estas actuaciones la afiliación de personas inmigrantes al partido en Álava.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Por otro lado, hemos **hecho realidad las necesidades de colectivos deportivos** como son el de la Federación Alavesa de béisbol y softbol y Grupos de Inmigrantes Paquistaní en la búsqueda de solución a la práctica de sus deportes de origen, conjugando la práctica deportiva en un espacio adecuado con la convivencia vecinal en nuestra ciudad, y adecuando las nuevas ubicaciones con la instalación de baños públicos.

Otro de los objetivos, marcados y cumplidos, por esta secretaria era **dar a conocer el trabajo y los diferentes proyectos** realizados por nuestros compañeros del partido en los diferentes ámbitos institucionales, sobre todo, desde el ámbito municipal y foral. Y así se ha hecho, con un traslado de información continua que pudiera resultar de interés a los diferentes colectivos.

Por otro lado, se ha seguido prestando orientación legal y **asesoramiento jurídico gratuito** a personas extranjeras en situación irregular, con situaciones vitales y sociales muy complejas. También a otras personas y colectivos sociales, que lo han precisado y nos han requerido, como al colectivo gitano....

Con estas medidas (entre otras), cuyo objetivo principal era establecer **mecanismos de diálogo y colaboración permanentes con nuestro partido**, así como **reforzar el papel del tejido asociativo y empoderar a los colectivos para la articulación de apoyos primarios y ayuda mutua**, y, en el ámbito de las organizaciones de migrantes, estimular su papel de acogida e integración, hemos conseguido y seguimos trabajando en:

- Establecer un diálogo permanente con las asociaciones y un conocimiento mutuo, que además hace posible, que podamos incorporar, de modo transversal, políticas de integración y gestión de la diversidad a todas las políticas públicas orientadas a la ciudadanía.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

- Resaltar la importancia de la integración e inclusión social, poniendo el acento en la convivencia y atajando los riesgos de hostilidad hacia ciertos colectivos.

### MOVIMIENTOS SOCIALES

---

Se han **mantenido numerosas reuniones con organizaciones del Tercer Sector, con personas, asociaciones y organizaciones, de diversos ámbitos** (Discapacidad. - Eginarez Eginéz, Salud mental. - Etxean Josu, Asasam, Orekabide, Secciones Sindicales del IFBS, Cáritas, Colectivos LGTBI, Familias monoparentales, Autismo Araba, Aspanofoa, Asociación Española contra el cáncer.....etc.).

Hemos escuchado sus inquietudes, problemas, quejas.

Y hemos atendido sus propuestas, y, en la medida de lo posible, hemos resuelto parte de ellas consiguiendo mejorar la calidad de vida de alavesas y alaveses. Y participado en las actividades que nos han propuesto (lazo del cáncer, cenas solidarias, banco de alimentos...)

Para ser resolutivos y más eficaces, ha sido fundamental la actuación de nuestras compañeras y compañeros en las instituciones, quienes han actuado como enlace entre el partido y los movimientos sociales y/o la ciudadanía.

### EN COORDINACION CON EUSKADI y con EL FEDERAL

---

Hemos formado parte del Grupo de Trabajo de Cooperación al desarrollo del Partido a nivel federal, participando en las reuniones presenciales y telemáticas que se han convocado y realizando **aportaciones a la ley de Cooperación al Desarrollo**, hacia una cooperación española promotora de la Agenda 2030 y los objetivos de desarrollo sostenible.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Además, hemos estado participando en las reuniones creadas por la Comisión Ejecutiva de Euskadi con **“Encuentros”** con diferentes colectivos y asociaciones, y con el Secretario General de Euskadi, Eneko Andueza, con el objetivo de lograr una relación más cercana, conocer de primera mano sus necesidades y demandas y establecer lazos más allá de los periodos electorales.

### CONCLUSIONES

Al tratarse de una secretaria que abarca amplios contenidos, hemos dado prioridad a las realidades del territorio histórico alavés, con actuaciones concretas y posibilistas, teniendo en cuenta líneas de actuación estratégicas que se han fijado desde Euskadi o en coordinación con los otros dos territorios.

Con carácter general, y a pesar de las dificultades de este periodo marcado por cinco procesos electorales diferentes, se ha ido dando cumplimiento a los objetivos iniciales fijados en el Plan de Trabajo:

- Se ha hecho un seguimiento activo a las políticas sociales, tanto municipales como forales, dando apoyo y asesoramiento a nuestros cargos públicos, y también a ciudadanos que nos lo han solicitado.
- Se han dado charlas informativas sobre novedades legislativas o tras la aprobación presupuestaria,
- Se han difundido las políticas de los diferentes gobiernos: Gobierno de España, Gobierno Vasco, Ayuntamiento, Diputación Foral de Álava..., en materias propias de esta Secretaría.
- Se ha creado una red de comunicación con diferentes interlocutores sociales (sindicatos, asociaciones sin ánimo de lucro, colectivos sociales ...),

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

de tal manera que conectamos directamente con los problemas de los ciudadan@s.

Y todo ello, con una **gran coordinación institucional y orgánica**, a través de las materias de la propia Secretaría y de la Secretaría Institucional.

### Secretaría de Área de Empleo

Los años que sometemos a balance de los órganos de control del partido en Álava en materia de empleo han sido muy positivos, no solo para el área de empleo, también para la ciudadanía que ha visto como el empleo, la estabilidad laboral, la conciliación no solo se ha consolidado, también se ha incrementado.

Desde el área de empleo de la Ejecutiva Provincial se ha desarrollado una labor de coordinación en varios frentes, la institucional- asociativa-empresarial.

Debido a las diferentes responsabilidades que hemos ejercido en el área institucional, no olvidar que somos responsables en el ámbito Foral y municipal del desarrollo de las políticas de empleo de nuestro territorio, hemos mantenido una coordinación permanente de las acciones y políticas a implementar durante estos años entre PSE-ALAVA y los responsables de dichas instituciones, se han mantenido reuniones, se han desarrollado acciones de manera conjunta, siempre teniendo presente las directrices que desde el Federal se marcaban, intentando ajustar nuestras políticas a dichas propuestas.

Si tenemos que evaluar lo realizado en función de los resultados estos son muy satisfactorios, el descenso de desempleados en Alva es muy significativo y rozamos porcentajes muy cercanos al pleno empleo, lo que hace que desde el área de empleo del partido se haya aconsejado a los responsables de las instituciones que

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

governamos la reestructuración de las diferentes políticas activas intentando adaptarlas a las necesidades reales de nuestro tejido productivo y a las nuevas competencias que los trabajadores/as demandan, la era de la nuevas tecnologías, las nuevas formas de organización del trabajo, la movilidad, el teletrabajo, necesitan soluciones nuevas a propuestas nuevas.

Desde la secretaria de Empleo trabajamos por ser el enlace entre nuestros programas y la ejecución de estos en las áreas responsabilidad institucional en materia de empleo, el balance ha sido satisfactorio, lo que nos queda es consolidar una línea de trabajo centrada en la estabilidad del empleo, para ello será necesario no solo diseñar dichas políticas, también el tener el suficiente musculo en los diferentes gobiernos para poder llevarlas a buen puerto.

Las relaciones con las asociaciones, sindicatos y todos aquellos que han querido estar con nosotros y debatir sobre empleo, lo han podido hacer.

La opinión de los agentes sociales es muy importante para nosotros, son la mejor herramienta para conocer de manera cercana y real, no solo su punto de vista e inquietudes, también las necesidades de reales que rodean las relaciones laborales, hemos podido hablar con los sindicatos que han estado dispuestos sobre las políticas que desarrollamos, las políticas a desarrollar en el futuro y el impacto de estas en el día a día de los trabajadores, las organizaciones sociales son los mejores colaboradores que podemos encontrar de cara defender los derechos que actualmente tenemos de las agresiones de la derecha política y económica y los mejores aliados para conseguir mejorar la vida de todos/as los trabajadores/as de nuestro territorio.

Las líneas de colaboración abiertas tienen que consolidarse, el dialogo social y las mesas de empleo, así como los grupos de trabajo en el seno del partido tienen que

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

convertirse en foros de participación de todos/as, así ha sido durante este mandato y así debe de seguir siendo en el futuro.

La relación con el sector empresarial de nuestro territorio ha sido una línea que no hemos dejado en el aire, la buena marcha de la economía y el empleo deben ir de la mano, no se concibe un mayor empleo estable y con derechos si la economía y nuestras empresas no desarrollan su potencial productivo, hemos mantenido contactos con empresas y asociaciones empresariales de Alava con el objetivo principal de hacerles ver la necesidad de plantear políticas económicas y laborales que tengan presente las necesidades de ambos lados, el empleo con derechos y el crecimiento económico y productivo no tienen que desarrollarse independientemente, lo tienen que hacer en paralelo y la vez, no siempre hemos sido comprendidos, pero hay algo que termina por poner a cada uno en su sitio y esto es el tiempo y los datos, hemos demostrado los socialistas que se puede crecer en ambos sentido, el económico y empleo.

Queda mucho por hacer, el reparto del trabajo, la reducción de la jornada, la conciliación laboral y personal, la formación a lo largo de toda la vida laboral, entre otros retos tienen que ser los objetivos de los próximos años, la línea de trabajo emprendida está dando resultados, busquemos que el futuro nos espere con resultados como los conseguidos hasta la fecha.

### **Secretaría de Área de Turismo, Comercio y Consumo**

El mandato de esta secretaría de área ha estado marcado, por un lado, por la crisis sanitaria derivada del COVID-19, y por otro, por la Guerra en Ucrania. Esto supuso que las áreas que le tocaba gestionar a esta secretaría de área fuesen de los sectores más afectados por la pandemia. Con un parón de la actividad de hasta al 100% durante algunos meses y retomando su actividad de una forma paulatina.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Ambos acontecimientos han tenido un impacto significativo en sectores clave de la economía vasca, como el turismo o el comercio. También lo ha tenido en el sector del consumo por lo que todo ello implica. Aumento en el consumo de algunos productos frente a otros. Hacer cumplir el consumo adecuado sobre productos tan importantes como por ejemplo, las mascarillas.

Ante este escenario, los socialistas alaveses hemos centrado nuestros esfuerzos en apoyar y defender estos sectores a través de nuestra acción política en los distintos niveles de gobierno en los que nos encontramos.

Desde nuestra perspectiva, la industria es uno de los motores de nuestra economía, y siempre hemos trabajado por su fortalecimiento. Los socialistas entendemos el turismo y el comercio como grandes motores de la industria vasca y por lo tanto hablamos de industria turística y comercial.

Para ello, hemos impulsado la colaboración con los agentes sociales y hemos promovido fórmulas para modernizar el sector turístico y comercial y recuperar las cifras previas a la pandemia, apostando por la digitalización, la sostenibilidad energética y la generación de empleo de calidad.

Nuestra apuesta se ha centrado en un modelo sostenible, desestacionalizado y de calidad, así como en la promoción de Álava como destino y la promoción también del comercio local, elementos que son claves y esenciales en nuestra identidad política. Toda la acción en estas áreas ha estado alineada con la gestión de la Diputación Foral de Álava y también del Gobierno Vasco.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

El área de turismo, comercio y consumo, ha desarrollado su trabajo con un enfoque diferenciado, ya que las áreas coinciden con las competencias asumidas por los socialistas en diferentes instituciones.

Por ello, su labor se ha estructurado en distintas líneas de actuación:

- Coordinación con el Grupo Parlamentario, con el Departamento de Turismo, Comercio y Consumo de Gobierno Vasco y con el Ayuntamiento de Vitoria Gasteiz. En este caso, se ha llevado a cabo un seguimiento de la actividad y se han mantenido contacto continuo para consensuar posiciones en las iniciativas o debates.

Se ha participado en las actividades o actos sectoriales.

- Colaboración con otras secretarías y con las instituciones para participar en encuentro y reuniones con el grupo parlamentario, la ejecutiva provincial de Álava y representantes socialistas de otras agrupaciones para abordar el impuesto a las estancias alojativas.
  - La participación en la conferencia “Luces largas para una gobernanza compartida”, organizada por la Fundación Ramón Rubial.
  - Participación en las manifestaciones del 8 de marzo.
  - Participación en las manifestaciones del 25 de noviembre.
  - Participación en el acto organizado por el PSE Álava conmemorando el Día de la Mujer y la Niña en la Ciencia proyectando la película “Figuras Ocultas”.
- Envío de documentación, tanto normativa como argumentaria en relación a las áreas de gestión.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

- Colaborar con el proyecto de Ley de las Personas Usuaría y Consumidoras de Euskadi. Revisando las enmiendas presentadas al proyecto de Ley dirimiendo qué se podía aceptar y qué no.
- Reuniones con el sector del turismo y el comercio con las asociaciones más representativas de los sectores anteriormente mencionados. Estas reuniones han sido periódicas para trabajar, debatir y colaborar sobre asuntos relevantes de los sectores.

### **Secretaría de Área de Transición Ecológica y Cambio Climático**

#### **ANTECEDENTES**

En 2021, las consecuencias de la pandemia de COVID-19 seguían muy presentes. La crisis ecológica ha convivido históricamente con otros problemas globales, y en los últimos años la atención se ha centrado en cuestiones como la economía, la crisis energética, el aumento de los precios de la luz y el gas, la escasez de suministros, la falta de vivienda y las desigualdades sociales, además de situaciones internacionales como la invasión de Ucrania y el conflicto en Oriente Medio. A pesar de estos desafíos, el gobierno socialista ha mantenido su compromiso con la sostenibilidad, abordando las causas profundas del deterioro ecológico sin perder de vista la necesidad de justicia social. Las políticas implementadas durante este período han estado enfocadas en abordar tanto lo urgente como lo importante.

#### **POLÍTICAS DEL GOBIERNO DE PEDRO SÁNCHEZ**

Desde 2021, el gobierno de España ha implementado varias políticas medioambientales clave, con un enfoque en la sostenibilidad, la transición

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

energética y la lucha contra el cambio climático. Se pueden destacar las principales iniciativas:

1. **Ley de Cambio Climático y Transición Energética (2021):** Esta ley establece objetivos ambiciosos para la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero (GEI). España se comprometió a alcanzar la neutralidad en carbono para 2050, con hitos intermedios como reducir las emisiones un 23% para 2030. También promueve la transición hacia una energía limpia, estableciendo un objetivo del 74% de energía renovable en la generación eléctrica para 2030.
2. **Plan Nacional Integrado de Energía y Clima (PNIEC):** El gobierno sigue desarrollando y actualizando este plan, que es la hoja de ruta para cumplir con los objetivos climáticos de la UE, incluidos los compromisos de reducción de emisiones y aumento de la participación de las energías renovables en la matriz energética del país.
3. **Objetivos de Energía Renovable:** A través de subastas de energía renovable y otros mecanismos, el gobierno busca acelerar la transición hacia las energías renovables, con el objetivo de alcanzar 74% de electricidad renovable en 2030 y un 42% de energía renovable en el consumo total para esa misma fecha.
4. **Movilidad Sostenible:** España ha impulsado medidas para reducir la huella de carbono del sector del transporte, promoviendo la electrificación del parque automovilístico y aumentando la infraestructura de recarga para vehículos eléctricos. También se ha trabajado en la mejora del transporte público y en la promoción de la movilidad activa, como el uso de la bicicleta, y la fidelización de las personas usuarias con las bonificaciones de precios en el transporte público.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

5. **Economía Circular y Gestión de Residuos:** En 2021 se aprobó el **Plan de Acción de Economía Circular** con el fin de fomentar el reciclaje y reducir la generación de residuos. Este plan está alineado con las políticas europeas y promueve el reciclaje, la reutilización y la reducción de la dependencia de recursos naturales.
6. **Protección de la Biodiversidad:** España ha impulsado diversas políticas para proteger la biodiversidad, incluidos los programas de restauración de ecosistemas y la mejora de las áreas protegidas. También ha trabajado en la conservación de especies en peligro y en la adaptación al cambio climático de los ecosistemas.
7. **Proyectos de Adaptación al Cambio Climático:** El gobierno ha priorizado la adaptación al cambio climático, con medidas que incluyen la protección de costas, bosques y recursos hídricos frente a fenómenos climáticos extremos, así como la mejora de la gestión del agua en un contexto de sequías recurrentes.
8. **Fomento de la Participación y la Educación Ambiental:** Se han promovido campañas de sensibilización sobre el cambio climático y la sostenibilidad, con el objetivo de involucrar a la ciudadanía en la protección del medio ambiente.

Estas políticas están alineadas con los compromisos de España dentro del marco europeo y con el Acuerdo de París, buscando una transición hacia una economía más verde y sostenible.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## POLÍTICAS DE LA SECRETARÍA DE TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y CAMBIO CLIMÁTICO

Con esta base, las defendidas por los socialistas alaveses han sido:

- **Crecer mejor.** Crecimiento sostenible avanzando en la descarbonización del territorio con la modernización del tejido productivo, fomentando la capacidad de respuesta y resiliencia del sistema.
  - Transición ecológica de la economía. Economía circular como modelo de crecimiento sostenible. Estrategia de crecimiento económico sostenible, donde la distribución incluye el aspecto ecológico además del económico, centralizando los aspectos distributivos de modo que se garantice la equidad social y la justicia climática.
  - Política industrial verde. Impulso a la fiscalidad medioambiental, aplicación de las tasas por prestación del servicio de recogida de residuos sólidos, bonificación de los residuos (compost), ...
- **Habitar mejor.**
  - Movilidad Sostenible y descarbonización. Aprobación del II Plan de Movilidad Sostenible de Álava, aplicación de las bonificaciones al transporte, fidelización de personas usuarias, inversión en transporte público sostenible, promoción de un sistema de integración tarifaria con descuentos en función de los usos y la renta, ...
  - Transición energética justa. Implantación del modelo socialista de Comunidades Energéticas Locales.
  - Cambio climático, biodiversidad y protección del patrimonio natural. Reducción del uso de combustibles fósiles, naturalización urbana, prevención de inundaciones, etc.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

- **Cuidarnos mejor**

- Soluciones basadas en la naturaleza. Incentivar las soluciones de economía circular en I+D+i en nuestros centros tecnológicos con el respaldo de las administraciones públicas, integración de los ODS, ...

## **DINAMIZACIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO**

El número de militantes pertenecientes al grupo de trabajo se ha mantenido estable en este tiempo. El grupo ha sido siempre muy activo a través de Whatsapp, donde se han compartido noticias, argumentarios y políticas socialistas que ayudaban a estar informados y al día de la realidad ecológica y la ejecución de los socialistas en este ámbito, generando debate y ayudando a trasladar el mensaje ecológico defendido por los socialistas alaveses.

Se han llevado a cabo reuniones del grupo de trabajo, tanto como para el debate y la presentación de los programas electorales, como para la explicación de la realidad actual, como la última en que se expuso la nueva normativa de tasas de recogida de residuos.

La sociedad está cada vez más consciente de los problemas medioambientales. La juventud, en particular, exige políticas que respondan al reto climático y que apunten a un futuro sostenible. Liderar la transición ecológica es, por tanto, no solo una responsabilidad política, sino también una respuesta a las expectativas de la población, que buscan gobiernos comprometidos con el bienestar del planeta y las generaciones venideras.

## **CONCLUSIÓN DEL INFORME DE GESTIÓN**

Para los socialistas, liderar la transición ecológica es esencial por varias razones clave. Primero, permite cumplir con los compromisos internacionales, como el **Acuerdo de París**, para mitigar el cambio climático. Además, impulsa la **economía**

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

**verde**, generando empleo en sectores como la energía renovable y la movilidad sostenible. También mejora la **salud pública** al reducir la contaminación y prevenir enfermedades relacionadas con la calidad del aire.

Una transición ecológica bien gestionada debe ser **justa y equitativa**, asegurando que todos los sectores, especialmente los más vulnerables, se beneficien. Fortalece la **independencia energética** al reducir la dependencia de los combustibles fósiles y protege la **biodiversidad** al conservar los ecosistemas.

También responde a las **expectativas de la ciudadanía**, especialmente de las generaciones más jóvenes, que exigen políticas más responsables con el medio ambiente. Finalmente, contribuye a la **resiliencia frente al cambio climático**, preparándose para sus impactos inevitables.

**En resumen, liderar la transición ecológica no solo es una responsabilidad ambiental, sino una oportunidad para transformar la economía, mejorar la salud y asegurar un futuro más justo y sostenible.**

### Secretaría de Área de Agricultura, Medio Rural y Movilidad

La gestión de esta secretaría, durante el período de mandato de esta Comisión Ejecutiva de Álava, se ha visto determinada por circunstancias socioeconómicas muy significativas como hacer frente a las consecuencias de la pandemia, la guerra de Ucrania y su impacto en las áreas de trabajo de la secretaría.

Este contexto ha generado diversas afecciones al sector primario y a los canales de comercialización alimentarios con grandes tensiones y reivindicaciones entre los agricultores y ganaderos respecto a la viabilidad y rentabilidad de las explotaciones.

En el ámbito de la movilidad, de manera más positiva, con el impulso institucional para recuperar los usos del transporte público y su incremento gracias a las

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

políticas de bonificación incentivadas por el Gobierno de España y complementadas por el resto de instituciones (Gobierno Vasco, Diputación Foral y Ayuntamiento).

En el Plan de Gestión, aprobado por el Comité Provincial al inicio del mandato, se apuntaban las diferentes actuaciones a desarrollar de esta secretaría de Movilidad Sostenible que se complementaba con dos secretarías adjuntas de Agricultura y Medio Rural.

Esta decisión organizativa conllevaba no sólo un trabajo específico en cada área sino también reforzar el compromiso de la organización socialista de Álava con el sector primario que vertebra el Territorio, aporta producción agroganadera de cercanía y mantiene la biodiversidad. Y, fundamentadas en este sector, las políticas públicas para luchar contra la despoblación y ayudar a fijar población en el medio rural junto con la permanencia y mejora de la prestación de servicios para los y las habitantes la zona rural.

El área de movilidad sostenible daba continuidad y apoyo a la gestión que desde el año 2015 se desarrolla desde el departamento foral en esta materia que, desde el fin de la pandemia, se ha convertido, por su impulso, sus iniciativas y su proyección social, en una señal de identidad y de gestión socialista a favor de la lucha contra el cambio climático, la consolidación y potenciación del transporte colectivo como alternativa al vehículo privado y el derecho de toda persona a disponer de una oferta de transporte público para desarrollar su actividad cotidiana, laboral o de ocio a través de una gran apoyo presupuestario, bajo el amparo del escudo social, con el fin de paliar los efectos de la inflación y recuperar el uso colectivo del transporte.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## AGRICULTURA Y MEDIO RURAL

En cumplimiento del Plan de Gestión, se han realizado las siguientes actuaciones:

- Elaboración y envío de la información institucional más relevante, a través de un grupo de wasap, de la actualidad del sector primario en una situación de gran incertidumbre y conflictividad (cierre de los circuitos de venta, subida de insumos, falta de rentabilidad de las explotaciones, descenso de ventas en el sector vitivinícola, tractoradas, malestar creciente ante los anuncios de la implantación de energías renovables, aplicación de la normativa de la Política Agraria Común, etc.)
- Participación en la elaboración del programa electoral foral y en el acuerdo del nuevo gobierno foral.
- Coordinación de las iniciativas con el Parlamento Vasco, Congreso de los Diputados y Juntas Generales.
- Interlocución periódica con los representantes del sector tanto para conocer sus problemas y demandas como su opinión respecto a las iniciativas presentadas en las instituciones.
- Asistencia a ferias y eventos del sector.
- Dada la importancia en Álava del sector vitivinícola, a lo largo de este período, se han organizado varios encuentros para conocer más al detalle la realidad en Rioja Alavesa, las inquietudes y propuestas de la militancia y determinar el criterio institucional del partido:
  - visita y encuentro en Laguardia con el portavoz socialista en el Congreso del área de agricultura al objeto de explicar las líneas generales de actuación del ministerio en la legislatura.
  - encuentros con la Secretaría General de Álava para abordar y perfilar la postura del partido respecto al intento de crear una nueva denominación “Viñedos de Álava”
  - reuniones con posterioridad a la vendimia para conocer anualmente la

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

situación del sector, las demandas y propuestas de modificación de los planes de ayudas y subvenciones, principalmente, del Gobierno Vasco y del Gobierno Foral en Baños de Ebro

- Asamblea con el Secretario General del PSE-EE de Euskadi para compartir la situación del sector vitivinícola y las necesidades de la comarca de Rioja Alavesa en materia de prestación de servicios en la sede de la agrupación socialista de Laguardia

-Interlocución con la representación del gobierno central para el mantenimiento, en el ámbito rural, de los servicios de correos y oficinas de atención al público de la Seguridad Social.

### **MOVILIDAD SOSTENIBLE**

- Mantener una canal de información y participación entre los responsables de la gestión del departamento y la militancia por medio de la creación del grupo de trabajo de Movilidad e Infraestructuras en el partido. Se han convocado varias reuniones:

- Presentación de las líneas generales de actuación del departamento foral
- Dar cuenta de las conclusiones de la Ponencia sobre el pago por uso de las carreteras alavesas
- Presentación y debate de las propuestas para confeccionar los programas electorales foral y municipal
- Situación de la movilidad en Vitoria-Gasteiz tras la puesta en servicio del BEI y ampliación del sistema tranviario

- Coordinación y reuniones institucionales en el ámbito del partido con el departamento del Gobierno Vasco para la implementación de los descuentos en el sistema del transporte público de Euskadi.

- Participación en la elaboración de la nueva ley de movilidad de Euskadi

- Trabajo conjunto interinstitucional para fijar el criterio político respecto a las

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

iniciativas presentadas en el Parlamento Vasco, Juntas Generales y ayuntamientos del Territorio.

### Secretaría de Área de Educación

En el IX Congreso del PSE-EE Álava, celebrado en noviembre de 2021, la secretaria general reforzó la atención a las políticas educativas de la comisión ejecutiva provincial con la creación de una secretaría de área y una secretaría adjunta.

A las puertas de aquel otoño había comenzado ya un intenso debate público sobre el Proyecto para una nueva Ley vasca de Educación que pretendía sustituir, en un segundo intento y tras la frustrada “*Ley Uriarte*” de la anterior legislatura vasca, la Ley de Educación Pública Vasca que hace ya más de treinta años impulsara el PSE con Fernando Buesa al frente.

En este contexto, las labores del secretario de área y de la secretaria adjunta se concentraron en colaborar con la dirección nacional del partido para que las propuestas socialistas por una educación pública, universal, laica, equitativa y de calidad tuvieran su plasmación tanto en el nuevo pacto como en la pretendida nueva Ley Vasca de Educación.

#### Plan de Trabajo

En **enero de 2022 aprobamos un Plan de Trabajo** estructurando las áreas de trabajo y objetivos para el mandato. Como ya advertíamos en el citado Plan, la elaboración de informes sobre los sucesivos borradores, documentos y propuestas sobre los **trabajos de la Ponencia parlamentaria** en la que se trabajaba el denominado “**Documento de Bases**”, que debía articular el consenso político en el

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

que descansara la nueva Ley, absorbió gran parte de los trabajos en el primer semestre de 2022.

Pero nos marcábamos también **otros objetivos**. Nos planteábamos trabajar para extender entre los compañeros y compañeras de las diferentes agrupaciones locales los proyectos y programas puestos en marcha por los socialistas desde el Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz para **luchar contra la segregación** escolar y favorecer la integración y la convivencia en el ámbito escolar. También establecer una **interlocución directa con la comunidad educativa en Álava**, así como hacer un seguimiento de la oferta y la calidad educativa en el Territorio en todas sus fases.

### Pacto y Nueva Ley de Educación

Pero, ciertamente, el mandato en el área de Educación ha estado marcado por el proceso de aprobación de la **nueva Ley de Educación**.

Los primeros meses de 2022 fueron meses de intenso trabajo, de la mano de Alfredo Retorillo, secretario de Educación de la Ejecutiva Nacional, y Lui García Gurrutxaga, secretaria del área en Gipuzkoa, que nos permitieron establecer un posicionamiento político nítido del Partido y una **estrategia de negociación** tanto para la aprobación de las conclusiones de la **citada Ponencia en abril de 2022**, así como en la posterior negociación del, por aquel entonces, **Proyecto de Ley**.

El refuerzo de la escuela pública, el combate de la segregación escolar, la búsqueda del **éxito educativo de todo el alumnado** y el mantenimiento de las dos lenguas oficiales como lenguas vehiculares en el sistema educativo fueron los cuatro ejes sobre los que pivotaron nuestros esfuerzos durante todo el arduo proceso de debate y negociación.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

Una de las tareas que considerábamos más necesaria en aquel contexto era precisamente hacer llegar a la opinión pública nuestros posicionamientos y nuestros objetivos en el avance del proceso legislativo.

### **Proyección posiciones PSE-EE**

En esa **tarea, en junio de 2022 se celebró en Bilbao la jornada denominada “Un sistema educativo de futuro - Euskal hezkuntzarentzat bide berria”**. Una jornada en cuya organización esta secretaría colaboró y en la que diversos expertos analizaron los aspectos que de forma más acuciante debía abordar la nueva Ley y que conectaban con esos cuatro ejes en los que veníamos trabajando.

Junto con los esfuerzos para la proyección pública del mensaje del Partido, comenzamos con la labor de **dinamización y participación de las bases del partido**.

En este objetivo, ya **en abril de 2022**, apenas unos días después de aprobarse el citado Documento de Bases en el Parlamento Vasco, **convocamos una reunión con los comités locales de las agrupaciones del Partido** para explicar los principales ejes del Acuerdo alcanzado e **iniciar de esta forma la dinamización de un grupo de trabajo de educación**.

Durante el segundo semestre de 2022 e inicios de 2023 se acelera el proceso negociador de la Ley.

Tras varios avances y retrocesos, en abril de 2023 el Gobierno vasco aprueba el anteproyecto de Ley.

### **Aprobación de la Ley**

Las discrepancias sobre el texto del proyecto son notorias y así las manifiesta

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

públicamente el secretario general, exigiendo que se mantenga abierta la negociación entre los socios de gobierno.

Finalmente, y tras la inclusión en el texto de una serie de exigencias importantes por parte de los socialistas (particularmente, la inclusión del mantenimiento del sistema de modelos lingüísticos), **la Ley es aprobada por el parlamento en diciembre de 2023.**

### **Grupo de Trabajo**

En paralelo a este proceso desde la Secretaría conformamos un Grupo de Trabajo **conformado por 12 compañeros y compañeras, cuya dedicación y propuestas quiero agradecer en este informe de gestión.**

El objetivo principal de este grupo, tal y como establecemos en el Plan de Trabajo, era precisamente hacer un seguimiento del debate para el nuevo Acuerdo y nueva Ley Educativa Vasca, a **fin de poder canalizar propuestas en los foros internos del Partido.**

En **octubre de 2022** se celebra una reunión del Grupo de Trabajo en la que hacemos un repaso de los avances en el proceso de negociación para la nueva Ley. Junto con ello, la **Secretaria Adjunta, Estíbaliz Canto**, hace una exposición de los principales proyectos liderados por su departamento en la concejalía del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz. El objetivo, como se ha dicho anteriormente, es transmitir propuestas a compañeros y compañeras de las agrupaciones para su inclusión en sus respectivos plenos municipales en materia de: renaturalización de patios escolares, líneas de apoyo a AMPAS de centros educativos con alumnos vulnerables, etc., a partir de las conclusiones del documento **“Segregación escolar y Ciudad Educadora”** elaborado por el Ayuntamiento, el cual también analizamos y compartimos con los miembros del Grupo de Trabajo.

# INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

## Elecciones Municipales y Forales 2023

El hito más importante en este mandato para la ejecutiva provincial ha sido, lógicamente, la convocatoria electoral municipal y foral de 2023.

Tal y como establecíamos en el Plan de Trabajo, nuestros esfuerzos se centraron en elaborar propuestas a desarrollar desde el ámbito municipal con el objetivo de que los ayuntamientos asuman también su papel para educar mejor, con más equidad, con más igualdad, con mejores recursos.

Para esta tarea contamos también con la celebración, en enero de 2023, de un grupo de trabajo que nos permitió enriquecer las propuestas elevadas finalmente para su inclusión en los respectivos programas electorales.

## Política Lingüística

En el área de política lingüística, los esfuerzos de esta área han estado muy ligados también al descrito proceso de negociación de la nueva Ley de Educación.

Pero también se han dirigido a defender las posiciones de los y las socialistas en unas políticas que deben combinar la **promoción del euskera**, su normalización, la protección de los derechos lingüísticos, con la igualdad de oportunidades y los derechos laborales.

De esta forma, **elaboramos propuestas que se incluyeron** en los respectivos **programas electorales municipales y forales de 2023**.

Así mismo, hemos participado de las convocatorias de **Korrika y Euskaraldia**.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

### Secretaría de Área de Vivienda

La vivienda se ha convertido en una emergencia social. Se trata de un derecho fundamental que la Ley Vasca de Vivienda 3/2015 ha reconocido como un derecho subjetivo, lo que coloca la cuestión de la vivienda en el centro de las preocupaciones de la ciudadanía.

El derecho subjetivo a la vivienda se destaca como un valor clave en la política de vivienda de Euskadi desde la aprobación de esta ley en 2015, promovida por el Gobierno Socialista del Lehendakari Patxi López. Esta legislación garantiza a toda la población la opción de acceder a una vivienda social en alquiler o, en su defecto, recibir un apoyo económico para cubrir el coste de la renta en el mercado privado.

Los socialistas alaveses somos fieles creyentes de esta ley y apostamos por un modelo de vivienda para toda la ciudadanía. Un modelo en el que entren todas las clases sociales y no sea excluyente.

Desde el grupo de trabajo de vivienda, se han realizado aportaciones a los diversos programas electorales; elecciones municipales, forales y autonómicas. Se ha difundido información y noticias sobre medidas, nuevas promociones y subvenciones del Departamento de Vivienda del Gobierno Vasco. También se ha facilitado la documentación correspondiente a la Ponencia Marco del 41º Congreso Federal para la redacción de enmiendas y su posterior debate en la Asamblea Extraordinaria Conjunta de las Agrupaciones de Distrito Antonio Amat y Pablo Iglesias.

Por último, esta secretaría ha estado presente en las diferentes reuniones convocadas por la Secretaria General de Vivienda del Federal.

### ÁREA DE CULTURA

---

#### **OBJETIVOS ESTRATÉGICOS CULTURA:**

La sociedad alavesa demanda una cultura moderna, fuerte, inclusiva, plural y para toda la ciudadanía.

La cultura es la suma de todas las formas de arte, sentimiento y de pensamiento que en el curso de los siglos han permitido a los seres humanos expresarse y ser más libres.

Entendemos la cultura como patrimonio de toda la ciudadanía y derecho de toda la sociedad cuyo acceso debe ser facilitado y preservado por parte de las instituciones gobernantes. La cultura como bien de primera necesidad. Una cultura más viva que nunca.

#### **La cultura es socialista.**

Para los socialistas la cultura es un motor social y económico que requiere escucha activa y de trabajo coordinado.

Nuestro proyecto, ha buscado fortalecer esa riqueza. Fortalecer, impulsar, poner en valor y divulgar la cultural de nuestro Territorio. Fomentando diferentes formas de expresión y cuidando el patrimonio ya creado. Dibujando una realidad que nos permita explorar y explotar TODO nuestro potencial cultural.

La Hoja de Ruta de la Cultura de Álava de la DFA y el Plan Estratégico de Cultura ha permitido y está permitiendo esa coherencia y proyecto que ha podido establecer coordinadamente con el Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz así como ayuntamientos

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

del territorio la extensión de actividad cultural y la presencia socialista en toda su extensión.

### **PROGRAMA ELECTORAL DE ALAVA Y VITORIA-GASTEIZ.**

La secretaria de cultura diseñó y coordinó, con la participación de otros compañeros y compañeras el Programa Electoral de Álava y Vitoria-Gasteiz lo que a políticas culturales se refiere, También ha participado activamente en el diseño de programa electoral de Euskadi.

### **CUMPLIMIENTO DE LOS PROGRAMAS ELECTORALES**

Se ha iniciado la obra en el Teatro Principal, tal y como se estableció en el programa electoral. La participación de las tres instituciones propietarias y los créditos de compromiso que se han establecido darán sus resultados y tendremos un teatro principal adecuado a los tiempos actuales.

En relación a las empresas culturales:

En estos cuatro últimos años se ha establecido el mantenimiento de estructuras culturales y la actividad desarrollada en todo el territorio. Con el reparto de las elecciones municipales, el Departamento de Cultura de Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, pasó a una de las carteras de PNV. Aunque la relación desde Diputación Foral es constante, no tenemos el mismo grado de coordinación como en el anterior mandato ya que teníamos reuniones de coordinación para desarrollar las mismas políticas en el sector cultural. No obstante desde Diputación Foral, se ha venido estableciendo una política abierta y de actividad que nos ha llevado a cuotas tanto de producción, como de actividad de más de 1000 actuaciones en

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

todo el territorio, uniendo además con el Patrimonio Histórico todas aquellas actividades culturales permitidas por el entorno.

Otro de los puntos clave que se ha establecido desde la secretaria de Cultura, es la relación con todos los cargos del territorio. Comunicación constante tanto para información, así como para el desarrollo de actividades culturales, información de subvenciones, etc...Visitas a los diferentes pueblos para establecer diferentes grados de actuaciones conjuntas, coordinación constante.

### ÁREA DE DEPORTE

---

El Territorio de Álava es pionero en la promoción de la práctica de la actividad física y deportiva, modelo en equipamientos deportivos, en el diseño de la planificación y programación de la actividad deportiva y referencia por su forma de entender y practicar la filosofía del deporte para todas y todos. El deporte está en el ADN de las y los alaveses.

La actividad física y el deporte facilitan el adecuado desarrollo físico y emocional, y constituye un instrumento eficaz para inculcar hábitos de vida saludables y valores como el respeto, la igualdad, el compromiso, el esfuerzo, la superación y el trabajo en equipo.

Destinar recursos a promover el deporte no es un gasto, es una de las mejores inversiones. Así lo hemos venido repitiendo desde nuestro compromiso como socialistas.

El deporte es una herramienta eficaz para transmitir valores de igualdad, esfuerzo, trabajo en equipo e inculcar actitudes de tolerancia y respeto.

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

**Vitoria-Gasteiz** nombrada Capital Verde Europea y Ciudad Verde Global lleva el deporte en sus genes. La ciudad cuenta con más de diez millones de metros cuadrados de parques perfectos para el running y bicicleta, además de tener grandes infraestructuras para la práctica de diversos deportes.

Además del despliegue de instalaciones y vías verdes permite la práctica de ejercicio físico para cualquier ciudadano como modo de vida saludable, más allá del deporte como entrenamiento y superación.

Por tanto nuestros objetivos han girado en tres líneas estratégicas:

- 1.- Apoyo a entidades deportivas y deportistas
- 2.- Fomento de la actividad física para lograr una vida saludable en la población
- 3.- Patrocinar eventos deportivos en nuestra ciudad.

### CUMPLIMIENTO DE LOS PROGRAMAS ELECTORALES.

- ✓ Mantenimiento adecuado de las instalaciones deportivas, apostando por adecuación, rehabilitación y mejora de los centros cívicos y polideportivos que por su antigüedad y uso es necesaria la intervención.
- ✓ Hemos impulsado un cambio de perspectiva municipal para conseguir que la ciudad se contemple como un espacio posibilitador de actividad física (anillo verde, instalaciones, vía pública, paseos, parques, sendas...).
- ✓ Seguimos promocionando y apostando con una financiación adecuada de pruebas deportivas de alto nivel

### PROGRAMA DIPUTACIÓN FORAL DE ALAVA

- ✓ **DEPORTE ESCOLAR:** Trabajar por el Deporte Escolar, es trabajar en pos del desarrollo físico y emocional de nuestras chicas y chicos, y reducir la tasa de

## INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025

abandono de la actividad física y deportiva en la edad adulta. Especialmente de las niñas. **Hemos trabajado para que el deporte escolar esté dirigido a :**

- Preferentemente a lo polideportivo y no orientado exclusivamente a la competición, sino fomentar el compañerismo sobre los resultados.
- dirigido a la educación integral de los niños y niñas garantizando su acceso y participación en condiciones de igualdad y al margen de los estereotipos y roles en función del sexo.
- Promoviendo el multideporte que ha permitido conocer diferentes modalidades e itinerarios deportivos. Hemos impulsado conjuntamente con Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz las Topaketak.
- Se ha reforzado el programa de Denon Eskola para ayudar a la estructuración del deporte en todos los centros escolares de Álava, especialmente en aquellos que por su especial idiosincrasia y debilidad del AMPA afrontan dificultades estructurales para participar en el programa foral de deporte escolar.

### **APOYO AL DEPORTE Y LA ESTRUCTURA DEL DEPORTE:**

- Fomentando la relación con las federaciones deportivas y de la asociación de federaciones de Álava que tan buen trabajo están realizando.
- Se promocionan y patrocinan eventos deportivos campeonatos o torneos de deporte adaptado.

### **IMPULSO AL DEPORTE FEMENINO**

**Esta legislatura ha sido la del impulso al deporte femenino. En coordinación con el Ayuntamiento de Vitoria nuestro objetivo principal ha sido trabajar por la**

## **INFORME DE GESTIÓN CEA 2021-2025**

sensibilización de los y las agentes del deporte, en torno a la importancia de promover la participación de niñas y niños en este ámbito, especialmente el de la perspectiva de género, en segundo lugar ofrecer estrategias para llevar a cabo actuaciones orientadas al impulso de la igualdad y en tercer lugar fomentar la propia participación igualitaria.



## INFORME DE GESTIÓN DEL COMITÉ PROVINCIAL 2021-2025

El Comité Provincial que ha ejercido su mandato durante el periodo que ahora termina, quedó constituido en la sesión celebrada el 29 de marzo de 2022, procediéndose en la misma a la elección de su Mesa Permanente y que fue constituida por Daniel Solana como Presidente, siendo sustituido en alguna ocasión por circunstancias laborales por los compañeros Abilio Malvido, Adolfo Lander y Joaquín Esteban; María Nanclares como Secretaria de Palabra y Saioa Larrañaga, Secretaria de Actas.

Asimismo, en dicha reunión se puso en conocimiento de los miembros del Comité Provincial de los Planes de Trabajo de las Secretarías de Área de la Comisión Ejecutiva de Álava, quedando el segundo punto relativo al Reglamento del Comité Provincial pendiente de aprobación en próxima convocatoria al estar, tanto los Estatutos como el Reglamento del PSE-EE pendientes de ratificación en el Comité Federal.

En total, han sido siete las reuniones celebradas por el Comité Provincial en este periodo. Cuatro de ellas ordinarias y tres extraordinarias.

En todas ellas se ha procedido al debate político posterior al informe de gestión de la Secretaría General.

En la sesión extraordinaria del 15 de septiembre de 2022, quedó aprobado el Reglamento del Comité Provincial y la elección de los miembros de la Comisión de

Garantías Electorales de Álava para el correcto funcionamiento del proceso de primarias, además de la Comisión provincial de Listas para las próximas elecciones municipales y forales de 2023.

Por ser materias de su competencia, el Comité Provincial debatió y aprobó, en la sesión extraordinaria del día 23 de febrero de 2023, por un lado, el dictamen de la Comisión Provincial de Listas con las Candidaturas Municipales y Forales 2023. Se da cuenta del dictamen de la Comisión Provincial de Listas reunida el 21 de febrero de 2023 para emitir y elevar al Comité Provincial sobre la candidatura al Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, sobre las candidaturas de los municipios de menos de 20.000 habitantes con Agrupación y candidaturas a Juntas Generales de Álava por las tres circunscripciones, quedando aprobadas por unanimidad.

Por otro lado, las candidaturas a Cortes Generales de 2023 para el proceso electoral del 23 de julio, fueron aprobadas por unanimidad en la sesión celebrada el día 7 de junio de 2023, tras el dictamen emitido por la Comisión Ejecutiva de Álava elevado al Comité Provincial.

Las dos convocatorias ordinarias celebradas en el año 2024, el 22 de febrero y el 27 de junio, se celebraron con los correspondientes informes políticos y turno de palabra sobre de los asuntos políticos municipales, autonómicos, nacionales e internacionales que nos ocupan y preocupan y el análisis poselectoral de los procesos electorales autonómico, catalán y europeo.